

# Compte Rendu Comité Participatif

## Cadre de Vie du 8/03/2018

**Présents** : Monique Darmon, Evelyne Fischer, Brice Caharel, Lucie Sellem, Olivier Legras, Jean Bernard Koechlin, Jean Rousseau, Antoine Sotty, Hoang-Maï Lesaffre, Jean-Jacques Duverneuil, Isabelle Sorel, Fauvette Crespin

**Invités** : Aline Aurias – Porteuse du Projet et Sylvain Pechoux – SCIC Les Champs des Possibles, Olivier Laya

**Excusés** : Joaquim Serrat

### Ordre du jour:

- Présentation du Projet de lancement d'une activité de culture de plantes à parfum, médicinales et aromatiques sur la commune (PPAM)
- Points d'information : Plan Climat Energie Territorial, aménagement liaison douce sur la rue de Grivery, communication et randos organisées avec le Siahvy
- Question Diverses

### Le diaporama présenté en séance est joint au CR.

#### Présentation du projet PPAM :

La municipalité s'est engagée à favoriser l'agriculture raisonnée ou biologique, à favoriser la biodiversité ainsi que les circuits courts. Elle a travaillé en ce sens et un projet démarre.

Présentation du projet (origine, nature, la porteuse, les acteurs, la coopérative partenaire). Cf visuels.

#### Compléments lors des échanges :

Aline Aurias : habite la région et travaille à ce projet agro écologique de longue date (diverses expériences personnelles, stages, obtention du diplôme, étude techniques et financières).

Développera l'activité progressivement.

Les débouchés ont été recensés, il y a bien plus de demande que d'offre, le projet est rentable, travaille avec une tutrice qui exerce cette activité.

Préparation des sols, tests de culture en 2018. La certification bio des terrains est obtenue. 1<sup>ères</sup> commercialisations vraisemblablement en 2019, complément par de l'élevage – poules ou autre et compléments sur la transformation des plantes – à l'étude.

Sylvain Pechoux : Les Champs des Possibles a été créé en 2009 comme couveuse d'activités, porté par le mouvement des Amaps et de la forte demande de consommation locale de produits bio en IDF. En 2016 elle est passée en SCIC.

Sa fonction de couveuse fourni accompagnement et support technique, juridique, comptable et financier, d'expertise à des porteurs de projet pour tester leur activité sur 1, 2 , 3 ans mais aussi aux collectivités locales.

Actuellement, une 20ne de personnes sont accompagnées sur une 15ne de sites en IdF (maraîchage bio, élevage, boulangerie, ...).

Olivier Laya : avec qui un bail sera passé est enthousiaste sur le projet qui concourt à la charte bio-diversité signée par la commune.

Monique Darmon : La municipalité a trouvé expertise et appui conseil auprès des Champs des possibles. Pour s'engager au soutien de création d'activités agricoles bio de proximité elle souhaite appuyer la coopérative en y prenant des parts à hauteur de 20 parts à 100€ soit 2.000€. Un représentant de la commune siègera au CA de la coopérative. Une délibération sera soumise au prochain conseil municipal le 9 avril 2018. Ce type de projet, en agriculture péri urbaine et sur de petites parcelles, est de nature à montrer par l'exemple que la conversion vers de nouvelles activités en local est possible et jouer un effet levier. La CPS, service agriculture, est partenaire du projet. Outre l'accompagnement, une demande de subvention de son fond de concours agricole va être examinée pour 2018. C'est le 1<sup>er</sup> projet de ce type sur le territoire de la CPS.

Brice Caharel : quelles espèces seront cultivées ?

Une 30ne d'espèces dont thym, romarin, mélisse, sauge, verveine, des semi sauvages, ... une phase de test en conditions réelles va être menée.

Evelyne Fischer : est-il prévu de la vente directe ?

Cette possibilité sera examinée après démarrage de la production.

JB.Koechlin : propose que le club Cygale auquel il appartient examine la possibilité de soutien financier auprès des Champs des Possibles.

Lucie Sellem : la municipalité avait ce type de projet depuis longtemps, il a donc beaucoup de sens pour nous.

Oui, un inventaire des terres agricoles « disponibles » à été fait, mais à ce jour c'est la seule opportunité ; ouverte par les propriétaires. La plupart des terrains agricoles sont en agriculture intensive avec des baux, des terres sont gardées en jachère pour des raisons financières. Des parcelles proche du viaduc sont mis en production de fourrage, une autre devrait accueillir des bovins en pâture.

**Avis sur le projet :** avis unanime très favorable des participants.